
       城區分館第一閱覽室空間翻轉工程紀實 
 

 

 

讀者服務組  李明俠編纂 

  2014 年的 6 月，如同往年一樣，鳳凰花依然盛開，同樣是驪歌初動，離情轤

轆，驚惜韶光匆促的季節。6 月 7 日(六)上午東吳大學在雙溪校區傳賢堂舉行的畢

業典禮上，循往例畢業生派代表上台致辭，當天，法學院畢業生代表感性的提到：

「……我們已經忘記 Consideration是什麼？我們已經忘記Due Process怎麼拼？但

不會忘記的是在充滿奇怪味道的地閱裡猛 K case 的時光……永遠都不懂老師們為

什麼總是要在期中、期末考前把進度趕到一兩百頁，讓我們在看不到太陽、月亮，

接收不到手機訊號的地下閱覽室，與無數隻蚊子，燃燒自己的小宇宙……」。光

陰似箭，日月如梭，ㄧ年之後，同樣的場合，法學院畢業生致辭時，對地閱又吐

露了類似的心聲。這些感言也迴盪在參與典禮的貴賓、家長和師生心中，但也適

時地成為翻轉城區分館閱覽室空間的推手。因為，圖書館無法以「假的！我眼睛

業障重啊！」來自欺欺人。 

  城中校區第一大樓（崇基樓）地下一樓早期的用途是經營餐廳，一直到 1981

年第二大樓（鑄秋大樓）興建完成後，才轉成學生社團辦公室和桌球室。之後，

第五大樓和第六大樓陸續啟用，在 2000年才又化身為城區分館第一閱覽室。但因

受限於老舊建築（1972 年完工）的先天不良，長久以來，一直被同學詬病有臭味、

蚊蟲叮咬、空氣沉悶不流通、校外人士管控等等的問題，雖學校總務處歷年來多

次的改善，如冷風機室內強制迴風、污水間泵浦改為沈水式、封閉人孔蓋隔絕臭

氣及增設抽風扇加強污水間排氣，但還是未能徹底解決。 

    當 2015 年 11 月要進行 105 學年度預算編列時，圖書館就思考如何規劃才能

翻轉城區分館閱覽室？和總務處協商之後，建議委請建築師設計。12 月 4 日(五)

下午圖書館讀者服務組李明俠編纂、總務處張周明專門委員、營繕組孫光東專員

及陳建志建築師實地到城區分館第一閱覽室及第二閱覽室（位於第五大樓 B2）共

同會勘整體改善方向，俾利確實改善學生反應之各項問題，有效提升閱覽室空氣

品質，改善校外人士佔位現況，進行有效之閱覽環境管理。12 月 11 日(五)下午林

聰敏館長、王淑芳總務長、圖書館讀者服務組彭妍華組長和李明俠編纂、總務處

張周明專門委員、營繕組謝傳仁組長、孫光東專員和陳建志建築師，共同到城區
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分館第一閱覽室及第二閱覽室，針對前次會勘意見，進行較具體之探討，初步達

成下列建議： 

(壹)第一閱覽室和第二閱覽室將劃分區塊，分設多元休閒和傳統 K書兩區域，並裝

設門禁系統。 

(貳)為徹底解決第一閱覽室異味，將第一大樓 B1 廁所拆除，化糞池抽乾洗淨後予

以封閉。 

(參)加強第一閱覽室和第二閱覽室通風設備，導引外面空氣進入，產生對流。 

(肆)增加置物櫃數量，並增設放置雨傘、雨衣及垃圾分類的空間。 

(伍)考量逃生安全，從東側到西側中央走廊，保持暢通。 

(陸)上述預算必需由圖書館向學校專案提出爭取。 

    12 月下旬，建築師提供規劃設計圖和概算與圖書館，圖書館依據此資料提報

105學年度校務發展計畫--提升教研設施及行政效能。計畫執行內容包括： 

(壹)建置空調品質基礎工程：配合閱覽室坪數，建構良好有效之新鮮外氣的引入、

預冷空調設備及排氣系統，有效改善目前閱覽室空氣對流不足之現況，提升閱

覽環境與空氣品質，保障全校師生健康。 

(貳)閱覽室異味改善：拆除廁所徹底改善多年來異味與蚊蠅問題，將影印室設置在

閱覽區外，並加裝通風設備，以有效排除影印機所衍生的碳粉微粒和揮發性有

機物質的污染，避免師生吸入有毒懸浮微粒而有損健康。 

(參)閱覽室門禁系統：在符合消防法規逃生規範之下，增設門禁系統，有效控管校

外人士，減少同學與校外人士的衝突，提升閱讀品質與研究效率。 

(肆)閱覽室空間重整：規劃區分為舒適閱讀區、衝刺閱讀區，善用網路、燈光、動

線和設備來分區管理，引導師生各取所需互不影響，提供舒適健康的閱覽環

境。  

    2016年5月得知學校大力支持閱覽室空間改造，以及戴氏基金會的捐款補助，

對圖書館所提 105 學年閱覽室整修工程預算予以通過，圖書館立刻將它列入暑假

重要業務。為求慎重並聆聽同學們意見，和總務處在 5月 31日(二)於城中校區 5211

會議室共同舉辦「城區分館第一閱覽室空間改造公聽--翻轉地閱自己來」。學生議

員也於 6月 2日(四)彙整同學們的建議，並由陳聖諺學生議員代為轉達給圖書館，

法律系學生亦透過校內師長遞交陳情書予總務長，總務長與圖書館館長即相約見

面商討，決議適度採納學生們的意見，變更設計將輕鬆討論區改為筆電閱讀區（此

區後更名為多元討論區，主要是考量使用筆電閱讀區，會讓同學產生只有攜帶筆

電才能進入，因此，予以更名）、原寧靜閱讀區改為一般閱讀區、原一般閱讀區改

為寧靜閱讀區、筆電閱讀區需配備足夠的電源插座和 wifi 設備、玻璃隔間牆要隔

音良好等等，重新調整第一閱覽室施工方向，以求符合學生實際需求（整修後寧
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靜閱讀區 148 席，約 237.93 平方公尺、一般閱讀區 116 席，約 187.44 平方公尺、

多元討論區 78席，約 136.29平方公尺，共 342 席閱覽座位，較整修前少 70席）。 

    在此期間，圖書館、總務處和建築師也分別在 2016年 5月 16日(一)、5月 23

日(一)、5 月 30 日(一)、6 月 30 日(四)和 7 月 5 日(二)召開會議研商相關細節，並

數次修正原先設計，就是希望在預算容許的額度內盡量滿足同學們的需求，營造

出通風良好且舒適安全的閱覽室環境。因此，預算原包括城區分館第一閱覽室和

第二閱覽室的空間改造，但為求盡善盡美，遂將整個預算先行投入第一閱覽室改

造工程，第二閱覽室改造就延後進行，改提報到 106學年度校務展計畫。 

    2016年 7月 5日(二)上午開會討論到空調問題，下午即會同空調技師現場勘查

第一閱覽室冷氣通風系統，總務處營繕組研擬規劃設計作業原則： 

(壹)第一閱覽室中央走廊不必有冷氣出風口，但要讓樓梯間空氣自然流通到走廊。

影印室、茶水間及置物衣帽間，都要有直接對外的抽風排氣系統（透過定時器

控制每個小時的開關時間，也可強制啟動及關閉）。 

(貳)多元討論區、寧靜閱覽區及一般閱覽區三個空間已經徹底分隔，所以都要有新

鮮空氣進氣口，並能透過二氧化碳濃度偵測，自動啟動預冷空調箱進氣。 

(叁)有進氣就會有排氣，三個閱覽區的排氣口可直接進入中央走廊，也可使冷氣獲

得再利用，降低走廊溫度。 

(肆)三個閱覽區冷氣送風機，都要透過安裝二通閥、三通閥，並搭配溫度控制器自

成區域系統。每一閱覽區的溫度，都可以由室內自行調整，沒有人時或不開放

時也可以單獨關閉。 

    建築師彙整總務處、電算中心和圖書館所提相關意見，修正原先設計圖，在 2016

年 7 月中旬送交東吳大學城中校區第一大樓 B1 閱覽室整修工程設計圖，洋洋灑灑

27頁。經各方討論確認，7月 26日(三)圖書館依學校行政流程，送出請修單，總務

處進行招商作業，案名「圖書館城中校區第一大樓 B1閱覽室整修工程」。8月 11日

(四)第一次招標流標，8 月 12 日(五)第二次開標，由阮金祥總務長主持，威臣有限

公司經三次減價進入底價得標承作，履約期限為 2016年 10月 15日(六)前完工。 
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    在工程動工之前，需先將第一閱覽室 182個置物櫃遷移至第五大樓第二閱覽

室，事前總務處和圖書館同仁已先確定擺設位置。總務處環境安全衛生暨事務管

理組 2016年 8月 9日(二)張貼置物櫃遷移公告，並與圖書館合作分別用電話通知

租用置物櫃同學，請其 8月 11日(四)中午前清理完成，櫃內之物品未清空者，將

依編號進行打包，置物櫃內之物品若有遺失，學校不負賠償責任。之後，原租用

人可持學生證至城中校區第二大樓 2102室認領，若經通知仍遲未領取，一律視為

廢棄物品處理，原租用人不得異議。 

    2016年 8月 15日(一)至 24日(三)為學校連休假期，為求能盡快完工，不要耽

誤到期中考試同學的使用。8 月 15 日上午圖書館李明俠編纂、總務處張周明專門

委員，會同承包商實地到第一閱覽室現場勘查，並要求承包商盡速擬出工程進度。

另打掉三面牆和拆除廁所設備和牆面磁磚都會產生嚴重噪音，要求務必要在連休

長假期間進行，降低對法學院師生上班上課的影響。 

2016年 19日(五)開始進場施工，總務處水電和視聽負責之同仁，先行會同承包

商確認、點交及說明監視攝影機及消防設備，若需拆裝，需現場確認功能正常，

以明責任。之後，即進行拆除原有玻璃門、天花板板面、櫥櫃、管線、塑膠地板

及廁所磁磚、搗擺和衛生器具設施等。8月 20日(六)起開始打 A、B 兩區磚牆及石

塊運棄，8月 22日(一)李明俠編纂到館與承包商確認將多餘不保留，並申請報廢除

帳的 22張六人桌運到雙溪校區交群育中心。當天，工程現場負責人邱富庠先生表

示，對設計圖標示消防強制排氣及通風系統開孔之處，有所疑慮，由總務處聯絡

建築師，8月 24日(三)下午建築師到現場指示說明，經過雙方溝通以後，大致上問

題都解決。另外，關於現場環境方面承包商有不清楚之處，圖書館和總務處也做

了詳細說明。基於職責，圖書館李明俠編纂在連休假期也三不五時到現場監督，

務必達到預期的要求。 
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【20160820拆除 B區磚牆】               【20160820廁所拆除】 



 

【20160822拆除 A區磚牆】 

 

【20160822運送報廢六人桌至雙溪校區】 

    連休長假之後，總務處和法學院對於崇基樓樓管安全有所質疑，主因是 B1廁

所拆除之後，同學就要利用一樓的廁所，但能上到一樓，就代表可以在大樓內各

層樓通行無阻，但閱覽室開放時間比大樓大門關閉時間還長，在週一至週五 22點

之後、週六日及例假日，甚至期中和學期考試 24 小時開放，在樓管安全上可能會

出現問題。經過圖書館和總務處協商之後，在 2016 年 9 月 5 日(一)向法學院提出

「崇基樓門禁管理配套措施草案」，配合崇基樓「週一至六」22:30 大門關閉，閱

覽室「週一至週五」縮短開放至 22:30，「週六」維持現行開放至 22:00，「週日」

因崇基樓 17時會關閉大門，圖書館建議兩方案，其一是宣導同學到第二大樓或第

五大樓使用廁所，另一則是崇基樓不管制，允許同學使用一樓的廁所。考試期間

24 小時開放，依據歷年來觀察，過了深夜 12 點之後，人數大致都不超過 30 人，
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有些時段甚至只有個位數。因此，採用公告開放申請「考試期間夜間進入崇基樓」

權限，申請者夜間方可刷卡進入崇基樓，校安單位可確實掌握進出同學名單，再

輔以監視系統，較能維護安全。但法學院教職員與研究生依現行做法，無須申請

夜間權限，全年度任何時段都可自由刷卡進入。9 月 14日(三)下午法學院召開院系

會議，請圖書館列席說明，圖書館派讀者服務組李明俠編纂出席與會，法律系老

師對上述方案並無異議，週日則傾向由圖書館加強宣傳，請同學利用第二大樓或

第五大樓廁所。（2016 年在 11月 22日(二)驗收時，考量到同學使用便利性，修正

為，只要第一閱覽室開放，就允許同學使用第一大樓一樓廁所，並通知相關單位

留意樓管安全，館長也在 12月 19日(一)一級午餐會議中報告此事。） 

    2016年 9月 5日(一)起開始進行牆面水泥漿粉光、地面回填補平、插座移位拉

線、電源迴路查修、監視系統裝配管線、卡式座椅骨架製作和走廊牆壁封版等工

程。為解決第一閱覽室空氣不流通沉悶的問題，增設三台多翼離心式雙吸口箱型

風機和一台落地立式預冷空調箱。另因應消防法規，加裝三台排煙機，因東側一

樓排煙管路開孔處就在法律系辦公室內部，經過幾次現勘協調，利用 9月 10 日(六)

施作，避免影響法律系辦公室運作。 

 

【20160908卡式座椅骨架製作】 

    9月中旬至 9月底，陸續吊裝消防排煙機及風管、消防手動控制器安裝、受信

總機固定、消防 EMT 配管、抽取並清洗污水池、吊隱式冷氣送風機移裝、輕鋼架

和其上方的管線與樑柱等噴鐵棕色的平光水泥漆、全區地面施作自平水泥、以及

門禁、網路和監視器的線路配置等工程。 
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【20160910 通風口開孔】                   【20161008鋪地板】 

    起初第一閱覽室規劃有門禁管理及劃位兩大系統，但囿於預算不足，遂先建

置門禁管理系統，以解決校外人士進入使用的問題。第一閱覽室三區五門皆採用

感應式門禁讀卡機，且用多進多出方式，就是同一區可由 A 門進入 B 門出去，反

之亦然。也規劃在第一大樓一樓東西兩側大門加裝門禁，利於假日管控。此次門

禁採用感應方式，而原先校友閱覽證是使用刷條碼方式，也需額外製作感應白卡

因應。因此，對於門禁系統的相關需求，同仁是再三討論，數度修改，深怕遺漏，

務必確實符合圖書館的期望。另系統要有網路節點來配合，也商請電算中心協助

規劃，遲至 2016年 8 月底才將全部規格確定送出請修單。9月 14 日(三)上午在採

保組C103進行開標，由金撰科技股份有限公司得標，限期於 2016年 10月 31日(一)

完成安裝和測試。9月 21日(三)圖書館陳育菁專員、總務處張周明專委、電算中心

呂怡坤技正和金撰及全勝網路兩家廠商，實地到第一大樓東西側門和第一閱覽室

共同確認施工位置，以及各承包商間的時間配合，避免工期延誤。現勘時，金撰

公司發現一樓西側玻璃門裝讀卡機可能會有問題，即和張周明專門委員討論改門

方式。因為當初金撰公司有派人去現場看過，跟學校承諾可以裝讀卡機，所以，

改門所衍生的成本，當然由廠商自行吸收，不能追加。 

    2016年 9月 30日(五)承包商提供多元討論區新增閱讀桌椅樣式和顏色給圖書

館挑選，經館長和同仁討論之後，閱讀桌採用白色，閱讀椅則選用紅與黑兩種顏

色。因為，紅與黑為東吳的校色，紅色象徵熱誠，黑色象徵堅毅與包容。10 月 3

日(一)總務處營繕組告知，第一閱覽室需追加工程項目計有兩項：(壹)、中央走廊
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美耐板貼皮，(貳)、多元討論區多人座位區後方Ｌ區牆面美耐板貼皮。承包商提供

三種施工方式和報價，請圖書館討論採用何種方式？1.依據原設計，全數美耐板貼

皮，所需經費約 22萬元。2.全數僅刷漆，不用增加費用（牆面現有磁磚直接刷漆）。

3.中央走廊有磁磚部分施作矽酸鈣版，其餘刷漆，另多人座位區後方仍施作美耐板

貼皮，約要 11萬。圖書館考量第一閱覽室整體設計風格之後，決定選用依原設計

來施工，並在 10 月 5 日(三)上請修單。在此之時，承包商也向總務處申請工期展

延至 2016 年 10 月 21 日(五)，主因是 9 月碰上馬勒卡和梅姬兩個颱風登陸停班停

課影響。 

    雙十國慶三天假期，進行地面 PVC 整鋪地毯施作及 PVC 上牆式踢腳板安裝固

定、牆面封美耐板及矽酸鈣板、300cm＊120cm 玻璃白板（6 分木心板底版+鋼板

+5mm 強化玻璃）以及走廊間接照明線版施工。之後，進行 34台 18吋靜音吸頂節

能風扇安裝時，發現中央走廊挑高 197 公分，安裝風扇後，只剩下約 187 公分，

讀者在走動時，如果身材高大，有可能會碰到。經過與同仁和總務處張周明專門

委員討論後，認為第一閱覽室全區裝設有 30具節能風扇，少掉走廊 4具，並不會

影響到空氣流通，就決定先不要安裝，避免未來同學碰撞投訴，之後，也分別向

總務長和館長報告，獲得同意。 

    2016年 10月 12日(三)和總務處討論到一樓東側門安裝門禁，因該門進去左邊

有一小門可進入第一大樓，也裝有門禁，專供法學院老師和研究生 24小時進出使

用，因該系統老舊，無法和將安裝的門禁系統整合，因此，對原使用者就必需要

兩張卡才能刷入，會造成困擾。所以，考量此種狀況，就將門禁改到進入東側門，

從右邊往下到 B1的鐵門，可解決上述問題，待未來全校門禁系統整合，只要學生

證或教職員證就可一卡通。10 月 13 日(四)下午，圖書館讀者服務組彭妍華組長、

李明俠編纂、總務處張周明專門委員、環境安全衛生暨事務管理組林嘉和專員、

電算中心呂怡坤技正和門禁系統廠商金撰陳鴻文先生到現場確認無誤，就此定案，

並上新增網路節點請購案。也趁此時，再度提醒陳先生門禁系統需和消防系統連

動，一旦有火警警報，門禁可立即解除，同學可不刷卡直接推門離開。還好有說，

陳先生竟然把這重要的事忘記了，而 B1第一閱覽室工程已接近完工階段，要重新

拉線就比較複雜，就請他去和承包商去商量，不管如何困難，一定要做。同時，

也在現場大致巡視，發現一般閱讀區閱覽桌椅依設計圖排列後，在進門靠牆 4 排

的六人閱覽桌，部分座位的照度太低，經總務處張周明專委使用儀器檢測才 200

勒克斯(LUX)，同仁就在現場討論，是要增加燈座？還是挪動閱覽桌椅的位置？就

先搬動桌椅，在來測照度，可以達到 600 勒克斯，也不會影響到同學使用閱覽座

位的動線，就決定這 4 排 8 張六人桌的位置重新挪移，不要靠牆，留出走道，以
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解決照度不足的問題。後來跟承包商談及此問題，他們很爽快地答應幫忙加裝 6

具 2尺＊2尺 T5三管燈座，一勞永逸。 

    2016年 10月 18日(二)金撰陳先生發現對多進多出門禁控制器所需的網點，估

算錯誤，漏算 2 個網點。電算中心呂怡坤技正告知陳先生該區域網點的線路管線

是以埋管方式且不一定能再容納另外線路，也告知校園內不行私接網路設備。圖

書館讀者服務組彭妍華組長已明確告知陳先生，學校所有網路設備皆需事先經過

電算中心審查與核准，經確認同意後，由符合線路施佈規範的廠商施作。10月 19

日(三)上午金撰陳鴻文先生和電算中心呂怡坤技正在第一閱覽室確認網路設備有

空 PORT 可接，在完成相關程序後，訂於 10月 25日(二)施工，施佈網點經費金撰

公司自行吸收。 

    10月19日上午圖書館讀者服務組李明俠編纂陪同總務處營繕組林振和組長、

陳美奐專員，以及張周明專門委員一同到第一閱覽室巡視工程狀況，恰巧承包商

威臣林長和先生在場。針對西側洗手檯（人造石檯面、不銹鋼水槽、水龍頭）和

資源分類回收櫃擺放位置很不滿意，主要是洗手檯上方排煙機風管太低，離地只

有 157 公分，學生使用絕對會碰到風管。承包商雖然是依照設計圖施工，但因當

初在設計時，忽略到施工現場有樑柱，導致風管高度必須降低，影響到下方洗手

檯的使用。因此，請承包商將整座洗手檯和資源回收櫃位置重新規劃，避開風管，

並在風管邊緣加裝軟墊。另外發現一些較大的瑕疵，如管道間周圍與天花板銜接

處未能徹底封住，臭味會溢出、多人沙發座椅未放置中央分隔檻和部分管線整理

未能確實等，也都要求在 2016年 10月 26日(三)第一次驗收前改善。 

    10月 21日(五)至 10月 25日(二)進行洗手檯和資源回收櫃移位、管道間封板、

拆除沙發加裝中央分隔檻和門弓器安裝等工程。原洗手檯有兩組水槽，受移位空

間限制，撤掉其中一組水槽。 

    10月 26日下午 2 點圖書館讀者服務組彭妍華組長、李明俠編纂、總務處張周

明專門委員、營繕組林振和組長、陳美奐專員、段金平專員、張榮貴技正、呂瑞

昇技士、建築師事務所陳尚毅先生，以及承包商林長和先生、丁澤宇先生、現場

監工邱富庠先生會同辦理工程初驗，由阮金祥總務長主持會議，針對契約項目（門

窗、隔間、天花板、地板、家具、機電設備、監控設備、給排水設備、緊急排風

設備、空調設備等工程）進行驗收事宜。驗收缺失林林總總共有十四項：（壹）

天花板、牆面部分清潔不良。（貳）天花板噴漆部分(含所有相關管路）未完全覆

蓋，有顏色落差情形，另走廊天花板骨架有一支歪斜。（參）部份空調風管有掉

落情形。（肆）部份牆面有不平整，另需補平及補漆。（伍）管道間周圍與天花

板銜接處封閉不良。（陸）氣密門氣密效果不佳。（柒）雨傘置物架之水盤凹槽
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太小，會有溢水問題。（捌）茶水間之線路裸露，要以壓條處理，另洗手檯邊緣

收邊不良。（玖）各置物架之層板貼皮不良，有黏不緊情形。（拾）攝影機 2 具

影響出入口動線，需配合調整位置。（拾壹）新配電力線路未繪製單線圖。（拾

貳）緊急排煙機之戶外擋板玻璃安裝不良。（拾叁）空調溫控系統及新鮮空氣進

氣系統需再整合測試，確保運作正常。（拾肆）有關「D4 原有不銹鋼門貼 PVC

波音皮美化」、「風管型溫度感測器」、「50A(2"ψ)牙接口」、「20A(3/4"ψ)牙接

口」、「25A(1"ψ)牙接口」等工項，同意不施作，計減帳 70,472 元（含管理費、

利潤、保險費及稅金）。改善之期限至 2016 年 11 月 9 日（14 日曆天），為因應

期中考試將屆，請承包商優先改善寧靜閱讀區和一般閱讀區的工程缺失，期能儘

早開放供同學使用。 

 

【201610262 阮金祥總務長主持會議，進行第一閱覽室初驗】 

    這段期間，金撰公司也加緊門禁管理系統的施工，包括 12 套門禁讀卡機、3

台訊號轉換器、3台多進多出門禁控制器、7套電鎖、以及和消防主機火警連線受

信等工程，到了 2016 年 10 月 28 日(五)門禁設備大致完成安裝和測試，火警連線

授信自我模擬測試亦無問題。 

    2016年 11月 2日(三)上午圖書館同仁會同張周明專門委員和承包商丁澤宇先

生，先行會勘初驗 13項待改善之處，部份已有改善，或正在施工（茶水間線路裸

露），但天花板噴漆和牆面油漆不是很理想，需要再加強；多元討論區有一閱覽

桌桌角處皸裂要更換。下午，再度陪同總務處張周明專門委員、營繕組林振和組

長、陳美奐專員一同前往勘驗，要求在排風機下方的天花板換成回風濾網，以增
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加空氣流通量；位於一樓外牆消防排煙出風口窗戶要更換；管道間周圍與天花板

銜接處尚有小細縫，需要補強；汙水池和化糞池再抽乾一次，並請總務處人員看

過拍照，在將蓋板密封；部份輕鋼架上方的管線和牆面及線板的漆還是要修補；

雨傘架集水盤鑽孔處打磨，避免割傷人；雨具架層板修補和定位；預冷空調箱要

盡快完成安裝及測試。 

    圖書館原本希望第一閱覽室在 2016年 11月 7日(一)先行開放寧靜閱讀區和一

般閱覽區，以滿足期中考週同學唸書的需求。雖上述缺失大致上在 11 月 5 日(三)

改善完成，但因消防排煙機和預冷空調箱的測試尚未完成，以及 11 月 8 日(二)安

裝天花板 AP（Access point 無線網路基地台）設備和橘色網路線黏上黑色膠帶並整

齊網路線。因此，第一閱覽室在期中考試期間開放成為夢幻泡影。 

    2016 年 11 月 7 日(一)下午 15:00，圖書館讀者服務組李明俠編纂、總務處營

繕組楊鼎和技士和承包商丁澤宇先生共同測試當消防主機接收到火警訊息，8扇門

禁鎖是否自動解除？以及預冷空調箱、排煙機和排風機能否正常啟動？測試結果，

發現除預冷空調箱無法啟動外，其餘皆可正常運作，楊鼎和技士當場連絡安裝預

冷空調箱的廠商派人至現場檢修。 

    2016年 11月 10日(四)下午 14:30，圖書館讀者服務組李明俠編纂、總務處張

周明專門委員、營繕組林振和組長、陳美奐專員、楊鼎和技士、呂瑞昇技士及承

包商林長和先生、邱富庠先生一同會勘待改善之處，還是有些小瑕疵需改進，如

排煙閘門髒汙、管道間樓板孔補滿、茶水間風管牆壁補土批平、一樓排煙口玻璃

窗內的線路要包覆、一樓東側排煙孔窗戶更換等，並要求承包商在 11月 14 日(一)

改善完成。林振和組長也交待楊鼎和技士，讓預冷空調箱持續運作幾天，一來可

消除閱覽室內裝修的氣味，二來又可測試機器性能。 

    2016年 11月 11日(五)總務處環境安全衛生暨事務管理組公告，配合崇基樓第

一閱覽室工程整修完畢，原暫移第五大樓 B2 第二閱覽室之 182個置物櫃將回歸第

一閱覽室。廠商將在 11 月 24 日(四)進行移櫃事宜，租用同學需於 11 月 23 日(三)

前配合完成清櫃，如未於期限內完成，將由廠商協助將內容物移出，按置物櫃編

號分袋打包，租用同學可持學生證至第二大樓 2102 室領取。 

    2016 年 11 月 8 日(二)安裝 AP 設備時，發現該設備太新式，設定出現問題，

需和原廠連繫解決。11 月 14日(星)重新在第一閱覽室裝置 AP，安裝完成經測試，

網路可以連線，並配合天花板顏色將線路噴漆成鐵棕色。 

    2016年 11月 15日(二)下午 15:00，圖書館讀者服務組李明俠編纂、總務處張

周明專門委員、營繕組林振和組長、陳美奐專員、楊鼎和技士、環境安全衛生暨
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事務管理組方秀華組長以及承包商林長和先生、丁澤宇先生、邱富庠先生再度一

同針對上次待改善之處會勘，巡視一遍確定已完成。環安衛暨事務組提到有關資

源回收垃圾桶太小的問題，因在 5、6月召開的「圖書館閱覽室及電梯規劃」會議

中，裁示由負責資源回收業務的單位--總務處，提供學校現有資源回收桶的資料給

建築師，但為什麼完成後會有落差？因不屬圖書館的業務範圍，所以，真的無法

回答，只能亡羊補牢，請承包商盡量找到能放進資源回收櫃中最大的垃圾桶（40cm

＊40cm＊43cm）。屆時，如果真的無法應付大量丟棄的保特瓶，建議可在飲水機

旁擺設大型垃圾桶因應。另有許多同學反映第一閱覽室已經關閉 3 個月了，到底

什麼時候會開放？圖書館李明俠編纂就和林振和組長商量，可否在 11 月 21 日(一)

先行開放同學使用，且 11月 24日(四)總務處環安衛暨事務組也要將放置在第二閱

覽室 182個置物櫃移回（12月 20日(二)新增 32 個，總數達 214個置物櫃），林振

和組長表示，將和王淑芳主任秘書聯繫驗收日期後在討論。11 月 16日(三)上午得

知驗收將安排在 11月 22日，因此，第一閱覽室開放則延到驗收之後再行公告。 

    2016年 11月 22日(二)下午 14:30 辦理正式驗收，由王淑芳主任秘書主持。圖

書館林聰敏館長、讀者服務組李明俠編纂、陳育菁專員、總務處張周明專門委員、

營繕組林振和組長、陳美奐專員、張榮貴技正、楊鼎和技士、呂瑞昇技士、環境

安全衛生暨事務管理組方秀華組長、採保組張立勳專員、會計室邱家盈組員、建

築師事務所陳尚毅先生及承包商林長和先生、丁澤宇先生等參加。除影印間節能

風扇之開關要遷移（由走道遷到影印間）及加強部份標示說明外，並無重大缺失，

工程總算圓滿完成驗收，寳寳也放下了心中一塊大石頭。圖書館隨即公告分館第

一閱覽室自 11月 24日(四)開放使用，開放時間為週一至週五：7:30～22:30；週六、

週日：7:30～22:00。 

    金撰公司承作的門禁系統也同時啟用，新設備總會衍生新問題，如卡機聲音

太吵、感應多次門才能開啟，甚至發生感應後門無法開啟等問題，該公司工程人

員也盡力予以解決，維護門禁正常運作。2017 年 2 月 15 日(三)上午 10:30 辦理初

驗，由阮金祥總務長主持。圖書館讀者服務組李明俠編纂、陳育菁專員、總務處

張周明專門委員、營繕組林振和組長、張榮貴技正、段金平專員及金撰陳鴻文先

生參加。除一樓西側門禁需改善外，其餘都符合工程契約。3月 28日(二)上午 9:00

辦理複驗，由王淑芳主任秘書主持，圖書館讀者服務組李明俠編纂、陳育菁專員、

總務處營繕組林振和組長、段金平專員、採購保管組林绮珊編纂及金撰陳鴻文先

生參加，過程順利，圓滿驗收。 

    圖書館在 12 月 7 日(三)起施行線上「城區分館第一閱覽室整修後使用滿意度

調查」，為期 12天，期盼透過問卷調查來瞭解讀者對城區分館第一閱覽室整修後
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的滿意度，問卷結果也可做為檢討改進，以及下學年城區分館第二閱覽室改造依

據，以符合全校師生的期待與需求。 

本次問卷調查參與的師生人數共計 298人，以身分別區分計大學生 268 人、研

究生 21人、校友 6人、職工 3人；以生理性別區分計男性讀者 137人，女性讀者

161人；以單位區分計法學院 170 人、商學院 104 人、人文社會學院 6人、外國語

文學院 6人、理學院 3 人、行政單位 3人、校友 6人。 

本次調查內容共計柒大項目：(壹)、改善多年異味、提升空氣品質；(貳)、增

設門禁管制校外人士；(叁)、多元討論區；(肆)、一般閱讀區；(伍)、寧靜閱讀區；

(陸)、安全帽雨具區；(柒)、茶水間。評分標準分為五級：很滿意 5分、滿意 4分、

沒意見 3分、不滿意 2 分、非常不滿意 1分。 

此次問卷調查整體滿意度 KPI值為 3.65，調查結果統計資料如次： 

項目 
非常 

滿意 
滿意 沒意見 不滿意 

非常 

不滿意 

改善多年異味、提升空氣品質 27% 53% 11% 6% 4% 

增設門禁管制校外人士 34% 44% 10% 7% 5% 

多元討論區 20% 34% 23% 13% 10% 

一般閱讀區 11% 39% 34% 13% 4% 

寧靜閱讀區 14% 34% 35% 15% 3% 

安全帽雨具區 19% 28% 38% 20% 8% 

茶水間 17% 52% 22% 7% 2% 

整體滿意度 12% 61% 10% 14% 3% 

 

    上表顯示出「非常滿意＋滿意」所佔比例最高是改善多年異味、提升空氣品

質佔 80%，其次是增設門禁管制校外人士佔 78%，比例最低是安全帽雨具區 47%。

「非常不滿意＋不滿意」所佔比例最高是安全帽雨具區佔 28%，其次是多元討論

區佔 23%，比例最低是茶水間佔 9%。 
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另針對問卷所列 3個問題，同學的建議綜合臚列如下： 

(壹)您對於改造後的一大地閱，請說出心得或意見？ 

有 218 位同學回應，前十大問題：1. 空氣悶悶，不佳、不流通、沒空調、2.

座位太少、3.逼卡聲太吵、4.出入逼卡很麻煩、5.安全帽雨具區太多、6.地板太滑，

走路有聲音很吵、7.沒廁所、8.充電孔太少、9.有水流聲、10.風扇聲太大。 

(貳)在不久的將來五大地閱也將改造，期盼您提供五大地閱的改造規劃意見？ 

有 136 位同學回應，規劃意見前十大：1.保持原樣、2.座位有插座、3.座位不

要減少、4.改善空氣，五大空氣不好、5.要有門禁、6.影印室與閱覽區區隔、7.不

要施工太久、8.開放時間長一點、9.多點個人座位、10.不要討論區。 

(參)佔位一直是閱覽室長久的問題，除了收佔位物之外，還有什麼方法可以減少或

扼止佔位的行為？ 

有 147 位同學回應，反應意見最多前五大：1.增設線上劃位、2.多派人去收或

隨時去收、3.佔位鎖卡，處罰不能使用、4.增加座位、5.丟到垃圾桶。 

    圖書館會分析此次問卷調查結果及讀者的回饋建議，努力落實改善城區分館

第一閱覽室新形成的缺失，以及重新思考未來城區分館第二閱覽室的規劃方向，

期能創造出一個滿意度更高的閱讀環境。 

    第一閱覽室空間翻轉工程，總花費約 667 萬元(學校經費＋戴氏基金會補助)，

工期從暑假到期中考試過後，歷經 3個多月，總算在 11月 24日(四)以嶄新的面貌，

呈現在同學的面前。也許不盡如大家的意，但學校和圖書館已用洪荒之力，努力

地給全校師生滿滿的大平台，也希望您我都能珍惜這美好的閱讀環境，共同來維

護它，讓它成為您大學 K書生涯中甜蜜的回憶。 

 

 

 

 

 

 

14 



 

【20161202 林聰敏館長接受校園記者訪問】 

 

 

【20161228一般閱讀區】 
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【20161117 多元討論區】 

【20161228多元討論區】 



 

【20161228 第一閱覽室中央走廊】 

 

【20161228雨具安全帽置物區】 

 

 

【20161228多元討論區】 
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